



XLI^e journées internationales d'archéologie mérovingienne



Bulletin de liaison 2021
n° 44

Chartres
du 29 septembre au 2 octobre 2021

Le n°44 du Bulletin de liaison de l'AFAM a été réalisé et relu par :

Bruno Bazin, François Capron, Alexis Corrochano, Stéphane Joly, Inès Leroy, Edith Peytremann
et Laurent Verslype.

Mise en page par Valérie Dangreville, Direction de l'archéologie, Chartres métropole.

Les données et idées communiquées dans ce bulletin ainsi que les illustrations et droits y afférant
sont placés sous la responsabilité de leurs auteurs respectifs.

Chartres 2021

ISSN 0755-630

ASSOCIATION FRANÇAISE D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE



41^e JOURNÉES INTERNATIONALES D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

- 1. Se vêtir au premier Moyen Âge : productions, usages et représentations*
- 2. L'archéologie du premier Moyen Âge (V^e-XII^e s.) en région Centre-Val de Loire*
- 3. Actualités du haut Moyen Âge*

Chartres (Eure-et-Loir), 29 sept. - 2 oct. 2021

organisées par l'AFAM et la ville de Chartres, avec le partenariat du Ministère de la Culture, l'INRAP, ÉVEHA et Umr 7324 Citeres

Comité d'organisation

Bruno BAZIN (Direction de l'archéologie,
Chartres métropole)
François CAPRON (Inrap)
Alexis CORROCHANO (Éveha)
Marielle GUINGUÉNO (Direction de l'archéologie,
Chartres métropole)
Stéphane JOLY (Inrap)

Comité scientifique

Gil BARTHOLEYNS (Université Lille)
François CAPRON (Inrap)
Florence CARRÉ (SRA Normandie)
Alexis CORROCHANO (Éveha)
Sophie DESROSIERS (Ehess)
Stéphane JOLY (Inrap)
Elisabeth LORANS (Université Tours)
Fabienne MÉDARD (Anatex)
Antoinette RAST-EICHER (Archeotex)
Marie-Cécile TRUC (Inrap)

afam2021.sciencesconf.org (inscriptions)
co.afam.chartres.2020@gmail.com

SOMMAIRE

Le mot des présidents	9
Programme	13
41^e Journées internationales de l'Association française d'Archéologie mérovingienne (AFAM)	17
Se vêtir au premier Moyen Âge : productions, usages et représentations	21
Du costume...	
« Costumes et parures à la cour mérovingienne : significations, productions et usages »	22
Pourquoi habille-t-on les morts pour leurs funérailles ?	24
Le costume féminin de tradition germanique orientale en Gaule du Nord aux V ^e et VI ^e s. : deux générations ?.....	26
Les systèmes de coiffe des sépultures de la nécropole de la rue du prieuré à Muron (Charente-Maritime).....	29
Autour des chaînes de ceinture féminines du VII ^e s. : diversité des pratiques et du costume	31
Essais d'archéologie expérimentale de reconstitution de différentes tenues du début du haut Moyen Âge au XII ^e s.	33
... au textile	
Que veux dire « être riche » à Crotetay (Jura) entre le V ^e et le X ^e s. ?	35
Se dévêtrir dans les sépultures au haut Moyen Âge ? Étude des dépôts de ceintures dans les sépultures alto-médiévales dans le sud du Rhin supérieur.....	37
De la dégradation du textile à sa restitution en contexte archéologique : approche croisée entre archéologie de la mort et sciences médico-légales.....	39
Approche tomographique des textiles présents sur la plaque-boucle de la tombe de Louviers (Eure) : de nouvelles données sur une sépulture remarquable ?	41
Ladite « Chemise » ou « Chasuble de Sainte-Bathilde » à Chelles : Nouvelles études technologiques de la broderie et du tissu	43
C'est l'habit qui fait le moine, une tombe du X ^e s. dans l'abbatiale de Payerne (Suisse)	46
Posters	
Évocation du costume funéraire masculin à travers des études de cas en Champagne-Ardenne.	48
Les vestiges de vêtements et accessoires dans la nécropole mérovingienne d'Auby (Nord)	51
L'étude des restes organiques comme substance de l'étude des modes d'inhumations sur le site de Sarcelles (Val-d'Oise), 120, rue Pierre Brossolette.....	52
Tissée de fils d'or. Une sépulture mérovingienne de nourrisson à Saint-Martin-au-Val (Chartres).....	56
Discussion autour de la reconstitution du costume funéraire de la jeune femme de Saint-Dizier « La Tuilerie »	57
Se vêtir à Orléans (V ^e -XII ^e s.) : catalogue de l'instrumentum	59
La nécropole mérovingienne de Saint-Pathus (Seine-et-Marne) Grande rue – Rue de la maison neuve. Étude exhaustive des restes de tissus minéralisés	60
L'archéologie du premier Moyen Âge (V^e-XII^e s.) en région Centre-Val de Loire	61
Le fait urbain	
Les enceintes urbaines de Chartres, entre Bas-Empire et haut Moyen Âge. État des connaissances et hypothèses de tracés	62
Un édifice mérovingien associé à des sépultures d'exception aux origines du monastère de Saint-Martin-au-Val ?.....	65
La céramique du <i>pagus carnovenus</i> : faciès culturels et aires d'approvisionnement de quelques sites chartrains	68
Le haut Moyen Âge à Saint-Chéron (Chartres)	70
Vivre aux abords de l'enceinte urbaine à Orléans : remise en contexte de la fouille des Vinaigreries Dessaux (2019)	71
Nouvelles données sur la topographie historique de Loches au haut Moyen Âge (V ^e -X ^e s.)	73

Les campagnes

Archéologie des habitats ruraux alto-médiévaux en Eure-et-Loir	76
Un village au haut Moyen Âge (fin VI ^e s. - XI ^e s. apr. JC) : organisation et caractérisation de l'habitat (ZAC Portes du Loiret, Saran, Loiret)	79
Le hameau de la Fontaine de l'Étuvée, Orléans	82
Les occupations du plateau nord de Tours durant le premier Moyen Âge	84
Occupation de la fin du premier Moyen Âge à Montierchaume (Indre)	85
Recensement des plantes de consommation et leur évolution au cours du Premier Moyen Âge (V-XII ^e s.) en région Centre-Val de Loire	86
Réflexions sur les structures de stockage de la région Centre-Val de Loire au premier Moyen Âge.....	87
Lieux d'inhumation et pratiques funéraires en Eure-et-Loir, Loiret et Cher entre le V ^e et le XI ^e s. Premier bilan des recherches récentes.....	88

Posters

Les céramiques du haut Moyen Âge à Chartres. Bilan de 10 ans de découvertes issues de l'archéologie préventive	89
L'occupation du haut Moyen Âge sur le site du Bourgneuf à Chartres	90
Un franchissement du milieu du XI ^e s. à Blois ?	92
La fouille du 13 bis rue des Ponts Chartrains : découverte d'une occupation agro-pastorale du premier Moyen Âge dans le quartier Blois-Vienne.....	94
Château de Gien (Loiret) : <i>Instrumentum</i> et activités artisanales : quelle représentation des activités de production au sein d'une résidence élitaire des IX ^e -XII ^e siècles ?	97
Récentes découvertes mérovingiennes sur la commune de Mignières.....	99
Mainvilliers (Eure-et-Loir), L'Enclos, la Couture, fouilles 2018-2019	101
L'établissement rural carolingien de Villeneuve à Pourpy (Eure-et-Loir)	103
Un habitat rural du haut Moyen Âge et son espace funéraire (rue du Château, Les Hauts-Vergers, Gidy, Loiret).....	104
Une occupation du premier Moyen Âge dans la basse vallée du Loir à Saint-Jean-Froidmentel (Loir-et-Cher)	106
L'habitat du milieu du X ^e s. de Beaudisson à Mer (Loir-et-Cher)	107
L'occupation du premier Moyen Âge de Chomedormeau à Athée-sur-Cher (Indre-et-Loire)	109
Nouvelles données sur l'église de Villaines-les-Rochers (Indre-et-Loire).....	111
Étude des inhumations habillées en sarcophage : Exemple de Neuillé-Le-Lierre (Indre-et-Loire)	112
La nécropole à sarcophages de Braye-sous-Faye (Indre-et-Loire) : données récentes concernant un site très mal documenté	113
Reprise des données de la nécropole de Tavers (Loiret) : vers la publication des résultats	115
Les sarcophages en grès mérovingiens en région Centre-Val de Loire	117
L'atelier de potier des Osmeaux à Chérisy, Eure-et-Loir.....	118
Une activité métallurgique du haut Moyen Âge dans le massif forestier de Boulogne/Chambord (Loir-et-Cher)	120
Actualités du haut Moyen Âge	123

Actualités du haut Moyen Âge

Un nouvel ensemble funéraire VIII ^e -XI ^e à Mérignac (Gironde)	124
Nouvelles études consacrées aux nécropoles mérovingiennes du Musée royal de Mariemont : de la recherche à la transmission aux publics.....	125
Vivre et mourir à Eschau (Bas-Rhin) au haut Moyen Âge.....	127
L'activité textile au sein d'un domaine agro-pastoral du haut Moyen Âge, l'exemple de Chiry-Ourscamp (Oise)	130

Posters

Un habitat du haut Moyen Âge découvert à Corbarieu dans le Tarn-et-Garonne.....	132
Motte castrale et enceinte fortifiée de Luzarches (Val d'Oise) : nouvelle intervention archéologique au « Château de la Motte »	133
Analyse historique d'une image-objet médiévale : le crâne dit d'Aubert, datation et nouvel examen paléopathologique	136
Une nécropole du premier Moyen Âge sur les hauteurs de Meulan (Yvelines).....	138
Cahors : un sarcophage mérovingien dans un contexte chronostratigraphique exceptionnel	140
L'habitat rural du haut Moyen Âge dans le département de la Nièvre, un état de la recherche.....	142

Liste des intervenants	145
La vie de l'Association	149
Assemblée générale ordinaire du mois d'octobre 2020.....	150
Appel à communication.....	154
Bulletin d'adhésion	155
Nouveautés.....	157

LE MOT DES PRÉSIDENTS

À l'occasion du quarantième anniversaire de notre association célébré en 2019, à l'invitation de l'Université de Nantes et plus particulièrement d'Yves Henigfeld, ainsi que de la co-signataire de ce traditionnel mot des président·es, Édith Peytreman (Institut national de recherches archéologiques préventives - Inrap), nous avions parlé d'échanges et d'ouverture des horizons. Nous n'imaginions pas que ceux-ci se déroberaient et que la perspective de nos 41^{èmes} Journées internationales les repousseraient en 2021. Point d'échanges donc, ni à longue ni à courte distance en 2020... À l'heure d'écrire ces quelques mots, nous formulons avec un optimisme raisonnable le vœu que vous puissiez découvrir et lire notre Bulletin à Chartres.

Cette pause contrainte dans la succession de nos journées n'en a pas moins succédé à des travaux préparatoires assidus et largement anticipés, dès novembre 2016, par l'équipe chartraine... Suite à l'annonce du report de la manifestation, après de longues délibérations sur la position à adopter durant l'automne dernier, très peu d'orateurs et d'oratrices ont souhaité ou dû annuler une communication initialement soumise. Au contraire, d'autres se sont manifestées depuis. Pas moins de trente communications et trente-deux posters nourrissent le programme à l'heure d'écrire ces lignes. Cet intérêt indéniable et cette persévérance témoignent à la fois du succès des thèmes sélectionnés pour notre édition 2020-2021, et de l'espoir de pouvoir en débattre en Eure-et-Loir.

Rendons donc hommage à l'équipe interinstitutionnelle qui s'y est constituée, et à sa flexibilité exemplaire dans les révisions successives de la programmation de notre réunion et des évènements qui devaient en assortir le déroulement : Bruno Bazin, de la Direction de l'archéologie, Chartres métropole, ainsi que les représentants des organismes co-organisateurs Alexis Corrochano (Études et valorisations archéologiques - Éveha), François Capron et Stéphane Joly (Institut national de recherches archéologiques préventives - Inrap Centre-Île de France). Leur volonté et celle des très précieux partenaires que sont la Ville de Chartres et le Ministère de la Culture, Direction Régionale des Affaires Culturelles du Centre-Val de Loire, méritent qu'elles soient soulignées, aussi par l'entremise de M. le Député-Maire Jean Pierre Gorges et Mme Isabelle Vincent, adjointe au Maire en charge de la Culture et du Patrimoine, ainsi que MM Fabrice Morio, Directeur régional des affaires culturelles et Stéphane Révillon, Conservateur régional de l'archéologie. Nous les remercions pour leur confiance renouvelée en 2021.

Pour cette 41^{ème} édition, cette équipe efficace s'était mise sur son 31 et dûment masquée dès 2020. En effet, avant d'examiner comment « se vêtir au premier Moyen Âge » par le biais des « productions, usages et représentations » du vêtement, l'exposition *Les Mérovingiens en pays chartrain*, qui devait se dérouler du 3 octobre 2020 au 7 mars 2021, a pu être

mise sur pied en ligne sous la houlette des mêmes institutions partenaires et du Musée des Beaux-Arts de Chartres, grâce à son conservateur Grégoire Hallé. Un aperçu très richement documenté de Chartres et de son agglomération aux périodes qui nous passionnent y est proposé, par le biais d'un très beau site, convivial, accessible, très richement et sérieusement documenté (<https://archeologie.chartres.fr/expositions/o-moyen-age/>). Beaucoup d'entre nous ont par ailleurs pu assister à la conférence en ligne sur « Les Mérovingiens en pays chartrain », donnée le 16 février 2021 dans le cadre des mardis de la science. Considérons donc que le « péril fécal » (sic), dont l'indispensable visite virtuelle de l'exposition *Ô Moyen Âge !* précitée nous alerte des dangers potentiellement viraux, ne nous menace plus de nos jours, pas plus que l'on ait récemment assisté à tel prodige dans le dit pays que ce pain rompu sanguinolent (Grégoire de Tours, HF, V, XXXIII) parmi les nombreux signes jugés annonciateurs d'une très grave épidémie – de dysenterie – par l'évêque tourangeau en 580 (HF, V, XXXIV).

Ces risques au moins écartés, nous nous pencherons sur les progrès de l'archéologie, certes, et surtout sur le regard depuis quelques années renouvelé que portent les archéologues sur des indices et protocoles trop souvent négligés antérieurement. Vestiges organiques, textiles minéralisés d'une part, taphonomie, archéothanatologie, conservation préventive, techniques analytiques d'autre part, participent des progrès de notre connaissance des vêtements et de leurs accessoires.

Le choix, l'exploitation et l'accès aux matières premières végétales et animales qui s'avèrent nécessaires à la confection des vêtements, aux métaux et minéraux qui en servent le port et la valeur ostentatoire, tant par leur mise en scène lors des funérailles que l'importance qu'ils confèrent à ceux qui en sont revêtus, interagissent avec nombre de facteurs que sont le genre, l'âge, la richesse voire le statut, l'état laïc ou ecclésiastique, la position dans la communauté.

L'actualité de la recherche, en particulier en Centre-Val de Loire, constituera le deuxième volet de nos journées. Hormis l'association de l'AFAM avec l'Université François-Rabelais en 1994, à l'occasion du colloque international qui célébrait en sa ville le quatorzième centenaire de la mort de Grégoire de Tours, la région accueille nos journées pour la première fois. Plus de deux décennies plus tard, nombreuses sont les découvertes archéologiques du haut Moyen Âge qui permettent de poser un regard neuf sur la nature des habitats ruraux, sur l'organisation des ensembles funéraires, sur la structure des parcellaires, sur les pratiques artisanales tant en milieu urbain que rural. Cette richesse est le fruit des activités préventives aujourd'hui plus nombreuses qu'alors, mais aussi de l'exploitation de leurs résultats dans le cadre de projets collectifs et interinstitutionnels coordonnées au sein de la région.

Confirmant l'intérêt de nos réunions par la diffusion des résultats auxquels conduisent nos débats, nous avons le plaisir de rappeler aux – rares – distraits parmi nos membres que les actes des XXXVII^e Journées de

Saint-Dizier, réunis par Stéphanie Desbrosse-Degobertière et Marie Cécile Truc dans le tome 34 des Mémoires de l'association française d'archéologie mérovingienne sont sortis de presse en novembre 2020 (*Cherchez la petite bête. L'animal au haut Moyen Âge*). Les actes des XXXVI^e Journées de Lattes-Montpellier les ont suivis dans la même collection en décembre 2020 (*Mémoires... 36, et Archéologie du Midi Médiéval Supplément, 9*) : *L'habitat rural du haut Moyen Âge en France, (V^e-XI^e siècles). Dynamiques du peuplement, formes, fonctions et statuts des établissements*, sous la direction de Jérôme Hernandez, Laurent Schneider et Jean Soulat. Troisième *opus* (co-) édité par notre association fin 2020, les actes des XXXII^e Journées internationales d'archéologie mérovingienne de 2011 alors organisées par l'Association française d'archéologie mérovingienne (AFAM) et l'Université de Paris Ouest Nanterre - La Défense consacrées à la commémoration du 1500^e anniversaire de la mort de Clovis I^{er}, ont pu être réunis, révisés et édités. Dix-huit de ces contributions avaient été réunies, dont plusieurs récemment revues et actualisées sous la houlette de Michel Kazanski et de Patrick Périn. Le comité éditorial remis sur pied à la suite de nos journées de 2016 a permis d'en réactiver le processus éditorial depuis longtemps enlisé, et vous les présente grâce au concours conjoint du secrétariat de l'AFAM – remercions plus particulièrement Inès Leroy pour sa persévérance –, et du Centre de recherches d'archéologie nationale de l'UCLouvain qui en ont assuré conjointement l'harmonisation et la mise en pages.

Novembre et décembre 2020 ont donc vu paraître pas moins de 1325 pages consacrées à l'archéologie du haut Moyen Âge en nos Mémoires ! Reflet de l'originalité du modèle d'organisation de nos colloques, cet effort de diffusion est le fruit du travail de nos membres organisateurs des Journées, et des partenariats tissés avec diverses institutions et supports d'édition régionaux ou nationaux. Rappelons que les actes de colloque de Lyon progressent également, et que ceux d'Auxerre et Nantes sont en cours de collecte. Que chacune et chacun soit ici remercié·e pour cet engagement et l'énergie considérable investie au cours de la production de ces ouvrages toujours appréciés par la communauté scientifique.

En 2022, nos Journées se dérouleront au Musée d'archéologie nationale de Saint-Germain-en-Laye, à la faveur de l'itinérance de l'exposition « Le Monde de Clovis » mise sur pied en 2021 au Musée royal de Mariemont (Morlanwelz, Belgique), conjointement aux deux volets régionaux de ce triptyque à Mons et à Tournai, cités de Waudru et de Childéric¹. Elle sera consacrée aux travaux sur les sites funéraires et à l'actualité en Île-de-France. Un retour aux origines et au château de Saint-Germain qui est cher à beaucoup de nos membres.

¹ <http://www.musee-mariemont.be/index.php?id=17936> ; <http://www.artothèque.mons.be/events/mons-au-temps-de-waudru-itinéraires-merovingiens-1> ; <https://www.tournai.be/agenda/tournai-cité-royale-itinéraires-merovingiens-au-musée-d-archéologie.html>. Confirmant cet engouement pour la période en 2020-21, mentionnons aussi, chez nos collègues suisses de Fribourg, l'exposition notamment en ligne : « D'ombre et de lumière : les Mérovingiens ».

Toutes ces manifestations, outre les publications évoquées, confirme le dynamisme des études mérovingiennes que nous souhaiterions voir refléter par un regain des adhésions qui leur soit proportionnel : modeste, le coût n'en permet pas d'animer notre politique de partenariat et éditoriale qui sert toute la communauté des archéologues, jeunes et moins jeunes, étudiants ou experts.

Édith Peytremann, Laurent Verslype

Président·e·s de l'Association française d'archéologie mérovingienne